

ぎのわん地域づくり塾では、講義、フィールドワーク、ゼミを通じて、モデル地区(上大謝名)の地域課題をとらえ、解決のための企画提案を行いました。

4カ月にわたり
地域づくりを学ぶ

in 上大謝名自治会

主催：宜野湾市市民協働推進課／宜野湾市社会福祉協議会
共催：沖縄国際大学 運営：特定非営利活動法人まちなか研究所わくわく



8/10 第3回講座 上大謝名の地域課題の「現象」と「原因」を考える

上大謝名の4つの困りごとの中から、チームで取り組むテーマを決め、困りごとの原因として考えられることを書き出し、整理してきました。

7/27 第2回講座 地域づくり実践の現場から学ぶ

塾生同士の自己紹介や、上大謝名の歴史・特徴、現在の地域活動、地域課題について、話をお聞きしました。

7/2 第1回講座 地域コミュニティを経営する

櫻井先生によるコーディネーターの役割などについての講義と、那覇市繁多川公民館の南信之介氏による那覇市繁多川地域における地域づくりの実例の講話から、持続可能な地域づくりについて考えていきました。

地域づくりに関心のある市内外の18歳以上の方を対象に、平成30年7月2日(月)～10月21日(日)の日程でぎのわん地域づくり塾が開催されました。全8回にわたる講座の様子を紹介します。



塾生の声

児玉 光也さん(琉球大学講師)

地域課題に取り組むにあたり、外部者の心がけを気付かせてくれ、地域の方々と共に問題を認識し、ワークする手法を体験しながら学ぶことで、身の丈にあった解決方法を導くことを経験できました。

眞壁 由香さん(NPO法人職員)

年代や仕事の差を超えて、みんなで話し合って意見をまとめていく作業は楽しかったです。また、実際に地域を歩いたり、地域の方にインタビューすることから考える部分が多かったので、フィールドワークの大切さを学びました。

9/17 第5回講座 フィールドワークインタビュー

民生委員、老人会、子ども会、まちづくり結愛会、PTA等の皆さんをお呼びして、インタビューさせていただき、上大謝名の特徴や現在の活動について教えていただきました。

9/6 第4回講座 地域課題を調べる

フィールドワークで得た情報を整理しました。

8/19 スキルアップ講座 「企画」の立て方とファシリテーション

地域づくりのプロセスを推進していく中で基礎となるファシリテーションと企画の立て方について学びました。



10/21 第7回講座 上大謝名に向けた最終発表

上大謝名の皆さまに向けて各チームの企画を発表しました。

10/6 第6回講座 地域の課題解決の企画づくり～中間発表～

課題解決に向けた企画づくりを各チームで進めました。上大謝名に貢献する発表を目指して中間発表を行いました。



これからの社会では、様々な分野で「一つの組織、団体では対応できない課題」が増えてきます。地域課題を共有し、互いに得意とすることを持ち寄り、一緒に取り組むことで、課題解決を進める「協働による地域づくり」が求められています。

ぎのわん地域づくり塾は、地域内外の多様な人や組織、力、資源をつなぎ合せて、解決の動きをつくりだす、コーディネーターを育成することを目的に、平成28年度から開始し、第一期は長田区、第二期は宇地泊区、第三期は上大謝名で開催しました。

ぎのわん
地域づくり塾とは



▶修了生交流会の様子。イベントの企画等、地域づくりに関して話し合っています。

昨年5月に行われたイベント「The 井戸端会議」の様子▶▶

地域づくり塾は今回で3期生が修了しました。修了生は、地域づくり塾の企画・運営や「The 井戸端会議」という団体を結成し、公園を、親しみをもった空間にすることで、住民の人々が継続した交流を図れるようになることを目指し、イベントを開催しました。

また、今回修了した3期生もこれまでの修了生と共に、月に1度、修了生同士で情報交換や地域の課題を考える交流会を開催しています。

地域づくり塾 修了生のその後

アドバイザーから見た 地域づくり塾

高崎経済大学
地域政策学部
地域づくり学科 教授
櫻井 常矢氏



今回の地域づくり塾では、年齢、職業、経験などが実に多様な皆さんが集結しました。ともに集まるための時間を確保したり、熱心に議論したり、悩んだりを積み重ねる姿がありました。そうした塾生の根気と努力に一貫して支えられた塾であったと思います。最終日の発表内容を単なる提案にとどめることなく、上大謝名地域の皆さんとの具体的な地域づくりの実践に結びつくことを願っています。

講師から見た 地域づくり塾

まちなか研究所
わくわく
事務局長
宮道 喜一氏



第3期となる今回は、モデル地区となった上大謝名からの参加を多く得ることができました。学びの場を提供いただき、地域外からの塾生とともに議論し、外部からの視点と提言を受け止めてくださった上大謝名の地域の皆さまに感謝いたします。1期からの総勢93名の修了生が、宜野湾市の協働の地域づくりを進める核となることを期待しています。

モデル地区自治会長 から見た地域づくり塾

上大謝名自治会
大城 ちえ子会長



専門の方のご指導の下、地域内外の異職業・異年齢の方々と目標を一つに真剣に議論出来たことが素晴らしい体験であり、心の交流でもありました。地域の人材、資源を活用し仲間と力を合わせて作り上げていくことが地域づくりだと教えていただきました。皆さまからいただいた提案を大事に、共に学んだ仲間とこれからの地域づくりに取り組んでいきたいと思っています。

さまざまな視点で見た 地域づくり塾